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музеи Ф.м.достоевского 
в старой руссе
на «маршрутах  
активного долголетия»

семинар председателей 
городского и районных 
советов ветеранов

Областной совет ветера-
нов провел 25 февраля в 

Великом Новгороде семинар 
с председателями городско-
го и районных советов вете-
ранов, основной тематикой  
которого было обсуждение 
вопросов:

– взаимодействия ветеран-
ских организаций области с 
органами здравоохранения 
и социального обслуживания 
по совершенствованию меди-
цинского, социального обслу-
живания и лекарственного 
обеспечения пенсионеров;

– организации районных 
фестивалей «Маршруты ак-
тивного долголетия».

С информацией по перво-
му вопросу выступила пред-
седатель областного совета 
ветеранов Н.И. Пилявская, 
которая доложила о прошед-
шем 10 февраля текущего года 
пленуме центрального совета 
Всероссийской организации 
ветеранов с  аналогичной по-
весткой. При подготовке к 
пленуму проведено анкети-
рование более 600 ветеранов 
Новгородской области. Наши 
районные организации тесно 
сотрудничают с главными вра-
чами лечебных учреждений по 
вопросам совершенствования  
медицинской помощи граж-
данам пожилого возраста, 
рассматривают эти вопросы 
на заседаниях президиумов. 
Областной совет, председате-
ли районных советов взяли на 
себя контроль очередности на-
правления ветеранов на стаци-
онарное лечение в госпитале 
ветеранов войн. 

В тоже время и анкетиро-
вание, и выступления вете-
ранов на отчетно-выборных 
конференциях говорят о по-
явлении дополнительных 
трудностей в связи с закры-
тием многих стационарных 
медицинских учреждений. 
Увеличилось расстояние до 
лечебных учреждений, вы-
росли сроки ожидания записи 
к специалистам и результатов 

лабораторных исследований, 
значительно сократились 
сроки госпитализации.  Труд-
нее стало получить квоту в 
лечебные учреждения Санкт-
Петербурга и Москвы. От-
работанная годами система 
очередности направления 
на стационарное лечение в 
госпиталь нарушена из-за 
пандемии COVID -19.

Обоснованное недоволь-
ство ветеранов вызывает не-
управляемый рост платных 
медицинских услуг и цен на 
лекарственные препараты, де-
фицит или полное отсутствие 
необходимых лекарств. Более 
60% опрошенных недовольны 
лекарственным обеспечени-
ем. Высказывались нарекания 
на работу «скорой помощи».

 Учитывая хроническую 
нехватку врачей практически 
во всех регионах страны, Все-
российский совет ветеранов 
обратился в Администрацию 
Президента с просьбой обя-
зать выпускников медицин-
ских вузов работать не менее 
3-х лет в государственных уч-
реждениях. В тоже время, по-
нимая трудности, особенно в 
период пандемии, областной 
совет, ветеранские организа-
ции области стараются уча-
ствовать в создании системы 
долговременного ухода за 
нуждающимися  пенсионера-
ми, развивают  «серебряное 
волонтерство».  

Ветеранские организации 
области в течение многих 
лет поддерживают програм-
му  «Здоровый образ жизни и 
активное долголетие граждан 
старшего поколения»: создают 
группы здоровья, организуют 
проведение спартакиад по до-
ступным для пенсионеров ви-
дам спорта, внедряют регуляр-
ные занятия «скандинавской 
ходьбой», творчеством.

Надеясь на дальнейшее 
тесное сотрудничество с ми-
нистерствами здравоохране-
ния, труда и социальной за-
щиты, спорта и молодежной 

политики,  мы видим свою 
задачу не только в поиске 
недостатков, но и в поисках 
путей их разрешения.  

В обсуждении данного 
вопроса приняли участие 
министр здравоохранения  
Р.Х. Ломовцева, министр 
спорта и молодежной полити-
ки К.Ю. Михайлова, главный 
врач Клинического госпиталя 
ветеранов войн Э.В. Григо-
рьев, директор  Департамента 
социальной поддержки насе-
ления министерства труда и 
социальной защиты населе-
ния Г.М. Ефремова. 

Резеда Хамидовна Ло-
мовцева, министр здра-
воохранения области, в 
первую очередь ответила 
на вопросы, обозначенные 
в информации председателя 
областного совета ветеранов.

– Квоты  в федеральные 
клиники Москвы и Санкт-
Петербурга были уменьшены 
из-за перепрофилирования 
части медицинских учреж-
дений на лечение пациентов 
COVID-19. Надеемся на вос-
становление положенного 
области количества квот.

– В текущем году был уве-
личен парк машин «Скорой 
помощи», ведется работа над 
увеличением количества бри-

гад. В настоящее время меди-
ки работают без выходных, 
задержки случаются из-за 
большого количества вызовов.   

– Вопрос медицинских ка-
дров в области остается слож-
ным. Несмотря на програм-
мы «Земский врач», «Земский 
фельдшер»,  в рамках которых 
выделяют по одному миллио-
ну рублей, в том числе, на при-
обретение жилья, желающих  
работать в сельских больницах 
недостаточно. С этого года при 
направлении на учебу в меди-
цинские учебные заведения 
будут заключаться четырех-
сторонние договора, которые 
обязывают выпускника по 
окончании учебы отработать 
не менее трех лет. В против-
ном случае следует возвра-
щение суммы, потраченной 
на обучение областью, всех 
расходов учебного заведения 
плюс штрафные санкции.

В заключении Р.Х. Ломов-
цева  рассказала о вакцина-
ции граждан старшего поко-
ления и подробно ответила 
на вопросы участников се-
минара.

Кристина Юрьевна Ми-
хайлова, министр спорта и 
молодежной политики, по-
благодарила ветеранский ак-
тив за активизацию  работы 
«серебряных» волонтеров в 
период пандемии, отметила, 
что программы областного 
совета ветеранов «Спарта-
киада поколения «Серебря-
ный» возраст»,  «Маршруты 
активного долголетия» спо-
собствуют  организации  физ-
культурно-оздоровительной 
работы среди граждан стар-
шего поколения, сдаче норм 
комплекса ГТО. Программа 
министерства «Мы вместе» 
предусматривает оказание 
помощи пожилым в записи 
на вакцинацию, сопрово-
ждение их до медицинских 
учреждений. 

Галина Михайловна Еф-
ремова, руководитель де-
партамента министерства 
труда и социальной защиты 
населения области, отчита-
лась по  основным програм-
мам, касающимся старшего 
поколения.  На протяжении 

ряда лет в области внедряется 
программа по долговремен-
ному уходу за инвалидами. 
Если за лежачими больными  
на дому помогают ухаживать 
профессиональные сиделки, 
их близкие родственники мо-
гут продолжить работу, орга-
низовать своё личные время, 
сохранить собственное здоро-
вье. В течение нескольких лет 
работают мобильные социаль-
ные бригады с использовани-
ем социального транспорта. 
643 ветерана Новгородской 
области обеспечены тревож-
ными кнопками. Очень вос-
требованы отделения полно-
дневного пребывания для 
пожилых с когнитивными 
расстройствами, открытые в 
Демянске и Любытино, на 20 
мест каждое. Пациентов при-
возят из отдаленных населен-
ных пунктов, с ними в течение 
дня работают психологи, про-
водят мероприятия, кормят. 
Планируется создание такого 
отделения в Боровичах. В про-
шедшем году введена вторая 
очередь Маловишерского пси-
хоневрологического диспан-
сера «Оксочи».   Всего в Домах 
ветеранов области живут око-
ло 2 тысяч человек, работает 
21 волонтерский отряд.

Эдуард Владимирович 
Григорьев, главный врач 
Клинического госпиталя 
ветеранов войн, остановил-
ся на вопросах работы гериа-
трического центра и дневного 
стационара; заверил, что ста-
ционарное лечение ветеранов 
из районов области будет воз-
обновлено.

Ольга Алексеевна Ковале-
ва, председатель Батецкого 
районного совета ветера-
нов, выразила озабоченность 
ветеранов района в связи с 
закрытием районной боль-
ницы, а также отсутствием 
хирургической стоматологи-
ческой помощи.  Востребован 
круглосуточный стационар, 
физиотерапевтический ка-
бинет; в районе достаточно 
квалифицированных специ-
алистов-медиков среднего 
звена, в том числе среди не-
давно вышедших на пенсию.

Продолжение на стр.2
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Начало на стр.1.
Виталий Николаевич Ил-

ларионов, председатель Со-
лецкого районного совета 
ветеранов, положительно 
отозвался о работе медико-
диагностического поезда и 

предложил заранее сообщать 
график его работы в районах 
для информирования насе-
ления через сеть первичных 
ветеранских организаций. 

 Владимир Васильевич 
Беляев, председатель Пе-

Юность в разрушенном новгороде Поздравляем с юбилеями 

семинар председателей 
городского и районных 
советов ветеранов

Очень милой, жизнерадост-
ной и до сих пор красивой жен-
щине, ветерану нашего заво-
да Анне Ивановне Зюзиной  
8 февраля исполнилось 90 лет. 

Совет ветеранов завода по-
здравил её с юбилеем и пере-
дал поздравления от коллег. 

Отец и брат Анны Иванов-
ны погибли на фронте, в Нов-
город после эвакуации верну-
лись мать и три девочки. Все 
участвовали в восстанови-
тельных работах. В 1953 году 
Анна устроилась работать на 
завод, он стал для неё родным. 
Работала штамповщицей, кла-
довщицей, а с 1961 года – дис-
петчером слесарного участка. 
Она была просто незаменима 
на своем месте: помнила всю 
комплектацию, всегда знала, 
где и что лежит. Внимательная 
и предупредительная, она де-
лилась своей женской добро-
той с окружающими. Работая 
в мужском коллективе,  мог-
ла и пожурить, но всегда по-
доброму. «Я никогда не знал 
проблем с участком комплек-
тации, – вспоминает началь-
ник цеха А.К. Маричев. –  Анна 
Ивановна очень ответствен-
ный человек, на неё всегда 
можно было положиться».

Валентина Павловна Се-
менова в Новгород попала 
волею судьбы весной 1944 
года. Ютились две семьи в 
одной комнате деревянного 
дома возле кирпичного завода 
(теперь микрорайон Волхов-
ский).  В первую очередь надо 
было восстановить этот завод, 
затем железную дорогу. Шест-
надцатилетняя Валентина ра-
ботала молотобойцем, позже 

освоила электромонтаж, бы-
ла бригадиром электриков и 
обучала других. Потом стала 
крановщицей – строила до-
ма на Софийской стороне. 
На «Волне» работала с 1962 
по 1987 год монтажницей ра-
диоаппаратуры. За свой труд 
награждена орденом Ленина, 
медалями «За доблестный 
труд», «Ветеран труда» и дру-
гими наградами.

Людмила Павловна Бело-
ножкина, 1933 года рожде-
ния, хорошо помнит, как они 
спасались за стенами церк-
ви Дмитрия Солунского, а у 
берега Волхова фашистские 
самолеты бомбили баржи с 
людьми, уже погрузившимися 
для эвакуации. Крики и стоны 
раненых звучат до сих пор в 
её памяти. 

Потом мать взяла её за ру-
ку, и они пошли в Новосели-
цы, где работал отец. По доро-
ге их обстреливали, но через 
сутки они все-таки дошли. 
Успели проститься с отцом. 
Его оправили на фронт, а их 
на машинах – в Боровичи, 
а оттуда на поезде в Орен-
бургскую область. Когда воз-
вратились в освобожденный 
Новгород, думали, что по-
пали на кладбище – кругом 
руины и печные трубы. Отец 
вернулся с фронта больным, 
нетрудоспособным.  Снача-
ла жили в подвале здания 
библиотеки в кремле, потом 
пленные немцы подлатали 
здание горсовета, и их семья 
перебралась туда. Поселили 
туда 28 человек; спали на топ-
чанах, стоявших вплотную 
друг к другу. …Уроки делали 
при свете коптящего фитиля 
в банке с керосином. В 1951 
году получили комнату в ба-
раке. Окончив школу, Людми-
ла устроилась в отдел кадров 
завода «Волна». Нужны были 
специалисты, желающих от-
правляли учиться. Людмила 
поступила сразу на третий 
курс Ленинградского радио-
технического техникума. А 
после его окончания  и до 

1989 года – трудная, но очень 
интересная работа конструк-
тором, сначала  в КБ, потом в 
отделе главного конструктора. 
За это время построили завод, 
столовую, свой дом культуры, 
базу отдыха, пионерский ла-
герь, поликлинику, профи-
лакторий, стадион. Строили 
общежития и жилые дома. За-
вод заботился, чтобы люди не 
только трудились, но и имели 
возможность отдыхать. 

Людмила Павловна актив-
на до сих пор: освоила ком-
пьютер, завела свою стра-
ничку в интернете, делится 
воспоминаниями на сайте 
«Памяти НПО «Волна», встре-
чается с учениками гимназии 
№2, принимает участие в ра-
боте совета ветеранов. 

«Детьми войны» были и ве-
дущие инженеры конструк-
торского бюро завода Лидия 
Николаевна Майкова, Анто-
нина Васильевна Иванова, 
Лилия Владимировна Черно-
усова.

В 1952 году пришла на за-
вод Антонина Агафоновна 
Попкова, прошла здесь путь 
от рядового экономиста до за-
местителя генерального ди-
ректора по экономическим 
вопросам.

 Ведущими инженерами 
стали Зинаида Михайловна 
Герцева и Валентина Андре-
евна Шахновская. Они  и 
многие другие, пришедшие 
на «Волну» совсем юными, со-
хранили ему верность до кон-
ца своей трудовой деятельно-
сти. Зинаида Михайловна и 
по сей день живет на знаме-
нитой «Шабровке», которую 
строила своими руками. 

Ведь это было целое поко-
ление, и на заводе их была не 
одна сотня. Разные судьбы, но 
много и общего: боль, утраты 
военного времени, но и Побе-
да! Надежда и вера в светлое 
будущее, огромное желание 
восстановить, построить но-
вое! Нет таких наград, чтобы 
оценить все ими сделанное, 
остается только низко покло-
ниться. 

И пожелать крепкого здо-
ровья!

Л. ЛИТОВСКАЯ,
 по поручению совета  

ветеранов завода «Волна»

Сегодня хочется рассказать о женщинах-ветеранах, восстано-
вителях Новгорода и строителях завода «Волна». Их юность 
пришлась на жестокое и голодное время. Люди ютились в 
подвалах и землянках, не было чего одеть и обуть, а самое 
главное – не хватало такой нужной мужской помощи. Основ-
ная тяжесть восстановления разрушенного города легла на 
их хрупкие плечики.

5 марта 2021 года исполнилось 90 лет жительнице  
д. Дубровка Батецкого района Лидии Ивановне Семёно-
вой. Малолетняя узница и сирота военной поры, она всю 
трудовую жизнь проработала в животноводстве.  Создала 
крепкую семью, вырастила хороших детей. «Я хочу сказать, 
таких женщин, как Лидия Ивановна, редко встретишь: очень 
скромный, спокойный, стеснительный и добрый человек. 
Не успеешь зайти к ним в дом, как с порога слышишь: «Чай 
будете?», – это цитата из статьи «Честное служение земле», 
опубликованной в нашей газете № 11-12  за прошлый год. 

Редакция приносит свои извинения за допущенную в ней 
ошибку: вместо фотографии Лидии Ивановны была разме-
щена фотография её сестры, Таисии Ивановны. 

Уважаемая Лидия Ивановна, примите наши искренние 
поздравления с юбилеем. Крепкого Вам здоровья,  любви 
и заботы близких людей!

*  *  *
23 марта 2021 года члены Чудовского районного сове-

та ветеранов побывали в гостях у Марии Владимировны 
Марковой, поздравили её с 95-м днём рождения, передали 
поздравление от Президента РФ В.В. Путина, Администрации 
Чудовского муниципального района и комитета социальной 
защиты населения.

На празднование юбилея собралась вся большая и очень 
дружная семья Марии Владимировны – 4 детей, 12 внуков и 
9 правнуков. 

От души желаем Марии Владимировне крепкого здоро-
вья, счастья и благополучия.

стовского районного со-
вета ветеранов, от имени 
ветеранов района просил 
об организации встречи в 
Пестово с министром здра-
воохранения. Внес предло-
жение министру спорта и 
молодежной политики о бо-
лее полном использовании 
спортивной базы районного 
центра для проведения об-
ластных и межобластных со-
ревнований.

В результате обсуждения 
вопросов фестиваля «Марш-
руты активного долголе-
тия» принято решение о 
проведении районных фе-
стивалей до 25 марта, а зо-
нальных фестивалей в Боро-
вичах, Великом Новгороде и 
Старой Руссе – в апреле-мае 
текущего года. Областной 
фестиваль решено провести 
в июне, в Великом Новгоро-
де. 

Принявший участие в 
семинаре заместитель Гу-
бернатора области Игорь 
А лександрович Школь-
ников  поблагодарил ве-
теранов за их активную 
жизненную позицию, за 
своевременную информа-
цию о проблемных вопро-
сах в своих районах и пред-
ложения по устранению 
назревших проблем.

Фото А. КОчЕВНИКА

• В гостях у М.В. Маркиной председатель Чудовского районного совета 
ветеранов Т.В. Дроздова и заместитель председателя Г.Н. Матвеева

• Л.И. Семенова и Н.Е. Прокопчук, председатель 
Вольногорской  первичной ветеранской организации
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• Памятные места новгородской области

место физического 
и нравственного 
отдохновения

Проект областного совета ветеранов «Фестиваль «Марш-
руты активного долголетия», осуществляемый на средства 
президентского гранта, предусматривает экскурсии в зна-
чимые для любого россиянина музеи: Ф.М. Достоевского в 
Старой Руссе, H.A. Некрасова в г. Чудово, А.В. Суворова в 
Боровичском районе, С.В. Рахманинова в Великом Новгороде.

вспомнить матерей -героинь 
В Новгородский област-

ной совет ветеранов об-
ратились коллеги  из Чудова 
с просьбой помочь их зем-
ляку Виктору Федоровичу 
Боронину.   

Матери  Виктора Федоро-
вича, Екатерине Федоровне 
Борониной, домохозяйке из 
деревни Рогачи Чудовского 
района, родившей  и воспи-
тавшей 10 детей и сохранив-
шей всех живыми, в январе 
1946 года одной из первых в 
Новгородской области было 
присвоено почетное звание 
«Мать-героиня». Дело нелёг-
кое и в мирное время, что уж 
говорить о тех, кто сохранил 
своих детей в годы Великой 
Отечественной войны. 

С уважением и искренней 
любовью рассказал Виктор 
Федорович о своей маме в 
очерке, опубликованном к 
110-й годовщине со дня её 
рождения (Светлой памяти 
матери-героини Е.Ф. Боро-
ниной посвящается…// Чу-
довский краевед. 2012. № 5), 
и в других своих статьях.

Старшая дочь родилась в 
1925 году, а десятый ребенок 
– за три дня до начала войны. 
Главу семьи, Федора Ефимо-
вича, в феврале 1942 года при-
звали в армию. Семья сначала 
попала в оккупацию, а с конца 
1942 года — в эвакуацию: «Ре-
бёнок на руках, а корова на 
верёвке: всё остальное оста-
лось в доме».  Полтора года в 
25 километрах от немецких 
окопов. «Как мы смогли пере-
жить самое страшное, голод-
ное, трудное, опасное военное 
время и послевоенное лихоле-
тье? … Выжили мы, прежде 
всего, благодаря нашей маме. 
Благодаря самообладанию 

граничных войск, режиссер, 
водитель, сварщик, директор 
по маркетингу, директор по 
продажам, менеджеры, про-
давцы, бухгалтера. Правнучка 
София –  кинодокументалист, 
лауреат премии Президента 
Российской Федерации 2014 
года для молодых деятелей 
культуры. В нашей семье нет 
пьяниц, наркоманов, людей 
с судимостями, что тоже не-
маловажно для общества. В 
общем, все потомки – обыч-
ные достойные граждане сво-
ей страны».

Наряду с Е.Ф. Борониной к 
почетному званию от Новго-
родской области было пред-
ставлено еще девять матерей 
(список по запросу Виктора 
Федоровича прислан из Го-
сударственного архива РФ):

– Жигалова Мария Федо-
ровна, колхозница колхоза 

• Семья Борониных (слева направо): 1 ряд – Юрий, Тамара, Е.Ф. Боронина с внучкой, Ф.Е. Боронин, Леонид, 
Раиса; 2 ряд – Антонина, Мария, Виктор, Надежда, Зинаида, Людмила. Чудово, лето 1952 года

этой мудрой и мужественной 
женщины, её смелости и ре-
шительности, непосильному 
труду и изобретательности, 
великой материнской любви 
к своим детям и постоянной 
заботе о них». Все выросли, 
получили образование, вста-
ли на ноги.

Рассказ Виктора Федоро-
вича дополнило письмо его 
дочери Юлии: «У моей ба-
бушки, Борониной Екатери-
ны Федоровны, было 10 де-
тей, 13 внуков, 25 правнуков 
и – на сегодняшний день– 36 
праправнуков. Живут потом-
ки в Чудово, Великом Новго-
роде, Калининграде, Москве, 
большинство – в Санкт-
Петербурге. Среди нас –  пред-
ставители самых различных 
профессий –  гра-фические ди-
зайнеры, психологи, препода-
ватели, капитан 2-го ранга по-

был для Федора Михайлови-
ча, по словам его жены Анны 
Григорьевны,  настоящим 
семейным гнездом, а сам 
город – местом физическо-
го и нравственного отдо-
хновения. Обычно Достоев-
ские приезжали в Старую 
Руссу в конце апреля и жи-
ли здесь до начала ноября. 
Здесь писатель заканчивал 
роман «Бесы», работал над 
первыми главами «Подрост-
ка», готовил к изданию не-
которые номера «Дневника 
писателя» и, самое главное, 
здесь создавалась большая 
часть «Братьев Карамазо-
вых». Дом Достоевских был 
поврежден, но уцелел в поч-
ти полностью разрушенном 
в войну городе. В 1969 году 

с двух комнат на первом эта-
же началось создание музея, 
полностью открытого в 1981-
м.  В шести комнатах второго 
этажа подробно воссоздана 
обстановка, в которой про-
живала семья Достоевских, 
представлены подлинные 
вещи писателя, фотографии, 
документы, прижизненные 
издания его произведений.

Буквально в десяти мину-
тах ходьбы от мемориаль-
ного дома по набережной 
Перерытицы, любимому ме-
сту прогулок писателя, нахо-
дится двухэтажный особняк  
первой трети  XIX в.  Здесь в 
2018 году открыт Музей ро-
мана «Братья Карамазовы» 
– литературная экспозиции, 
посвященная последнему 

произведению Достоевского, 
написанному в Старой Руссе 
и наполненному её реалия-
ми. Она  рассказывает о жиз-
ни провинциального русско-
го города второй половины 
XIX века, вводит посетителя 
в мир героев романа, помо-
гает почувствовать их страда-
ния и надежды, стремление 
к обретению смысла земной 
жизни.

В этом же здании проходят 
ежегодные международные 
чтения «Достоевский и совре-
менность»,  многочисленные 
выставки, музыкальные вече-
ра, спектакли.  

11 ноября 2021 года Рос-
сия отметит 200-летний 
юбилей Федора Михайло-
вича Достоевского. 

«Победа труда» Маловишер-
ского района;

–  Кириллова Анна Дми-
триевна, домашняя хозяй-
ка, посёлок Боровенко (так 
в документе) Окуловского 
района;

– Кулакова Евдокия Пе-
тровна, колхозница, дерев-
ня Кощно-Горы Боровичско-
го района;

– Матвеева Евдокия Пе-
тровна, колхозница, дерев-
ня Замошье Любытинского 
района;

–Передняя Ирина Андре-
евна, домашняя хозяйка, 
поселок при станции Дубцы 
Октябрьской железной до-
роги;

– Петрова Васса Михай-
ловна, колхозница, деревня 
Равно Любытинского района;

– Рыбина Александра 
Васильевна, колхозница, 

деревня Остров Солецкого 
района;

– Степанова Анна Пав-
ловна, колхозница, деревня 
Верхние Тиккулы Малови-
шерского района;

– Федорова Ирина Ми-
хайловна, колхозница, де-
ревня Бельково Хвойнинско-
го района.

Виктор Федорович Бо-
ронин задумал собрать ин-
формацию о детях, внуках, 
правнуках этих матерей-ге-
роинь. Конечно, со времени 
составления этого документа 
прошло 75 лет. Перестали су-
ществовать колхозы, обезлю-
дели названные выше дерев-
ни, разъехались люди. Но мы 
обращаемся к нашим читате-
лям, особенно ветеранам Ма-
ловишерского, Окуловского, 
Боровичского, Любытинско-
го, Хвойнинского  и Солецко-
го районов: помогите вспом-
нить этих женщин. Может 
быть, даже разлетевшись по 
большой стране, вспомина-
ют их потомки родные места, 
приезжают, переписываются 
со знакомыми? А может быть, 
живут совсем рядом, и вы их 
знаете? Пишите нам по адре-
су редакции или через свои 
ветеранские организации.

А еще очень хочет  Виктор 
Федорович, чтобы стоял на 
российской земле памятник 
МАТЕРИ: 

– Много разных памятни-
ков есть, а я предлагаю по-
ставить на пьедестал Матерей  
войны — не знающих уста-
лости, за их всё преодолева-
ющий героический труд, ве-
ликое жизнеутверждающее 
мужество и всепобеждающую 
любовь материнства. Уходят 
из жизни свидетели-участни-
ки военных лет. О матерях 
войны почти никто не вспо-
минает. Это несправедливо. 

В Старой Руссе с именем 
Достоевского связаны два 

музейных объекта. Прежде 
всего, это  – мемориальный 
Дом-музей Ф.М.Достоевского. 
Двухэтажный деревянный 

дом – первая и единственная 
недвижимая собственность 
великого русского писателя, 
скитавшегося всю жизнь по 
съемным квартирам. В по-
следние восемь лет жизни он 
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спОртивнОе дОлгОлетие

Батецкие ветераны на «маршрутах 
активного долголетия»

«ах, вы мои звездочки!»
Завершается период проведения районных этапов фести-
валя «Маршруты активного долголетия» и формирования 
команд для участия в зональных соревнованиях.

Семь команд вышли на 
старт фестиваля «Марш-

руты активного долголетия», 
который  прошел 12 мар-
та в Великом Новгороде в 
Кремлевском парке. Среди  
50 приверженцев сканди-
навской ходьбы от 59 до 80 
лет были не только любите-
ли, но и профессиональные 
спортсмены. Лучший резуль-
тат среди женщин –  у Нины 
Белоусовой, среди мужчин 
– у Александра Никипелова, 
а самой быстрой оказалась 
команда «Весело шагаем». По 
итогам прошедшего соревно-
вания главный его организа-
тор, член областного совета 
Геннадий Павлович Гарин, 
приступил к формировании 

городской команды для уча-
стия в зональном фестивале 
«Маршруты активного долго-
летия».

*   *   *
Районный этап фестива-

ля «Маршруты активного 
долголетия» состоялся 17 
марта в Старой Руссе. По-
сле приветственных слов 
организаторов и разминки, 
проведенной на Соборной 
площади главой города Ни-
ной Петровной Бояковой, 
32 участника отправились 
по маршруту протяженно-
стью 2.5 км, проложенно-
му по живописному берегу 
Перерытицы. Многие из 
них занимаются северной 
ходьбой под руководством 

Нины Петровны каждое 
воскресенье, другие ходят 
поодиночке или небольши-
ми компаниями по другим 
маршрутам. Кто-то – еже-
дневно, кто-то – два-три 
раза в неделю. Ежедневно 
проходят по 5-6 км соседи по 
дому № 39 на ул. Якутских 
стрелков Елена Ивановна 
Мажарова, Галина Викто-
ровна Миронова и Алевти-
на Ивановна Осипова. На-
дежда Ивановна Назарова, 
Елена Дмитриевна Полива-
хина и Владимир Яковлевич 
Колесов, приехавшие из д. 
Взвад, занимаются тоже ча-
сто. Участников могло быть 
и больше, но кто работает 
– день-то будний, а кто го-
товится к соревнованиям 
районной спартакиады ве-
теранов, она в самом раз-
гаре. Но без болельщиков 

не остались: встретившаяся 
группа детского сада так ма-
хала руками и выкрикивала 
пожелания, словно соревно-
вались их родные бабушки и 
дедушки.

Пока подводили итоги, 
Наталья Юрьевна Горбач, 
председатель комитета по 
физической культуре и спор-
ту Старорусского муници-
пального района, провела 
обязательную после ходьбы 
заминку. Под музыку, да 
приговаривая: «Ах, вы мои 
звездочки! Ах, вы мои ум-
нички!»

 Результаты состязания 
оказались так близки друг к 
другу, что победителей опре-
делили не без труда. Быстрее 
всех с дистанцией справилась 
Елена Николаевна Пустовой-
това, два вторых места раз-
делили между собой Елена 

Наиболее спортивные ве-
тераны поселка начали 

заниматься скандинавской 
ходьбой еще три года назад. За-
тем, в марте 2019 года, Галина 
Алексеевна Власова, замести-
тель председателя комиссии по 
культурно-массовой и спортив-
ной работе Батецкого районно-
го совета ветеранов, побывала 
на региональном семинаре 
по скандинавской ходьбе, ор-
ганизованном Новгородским 
областным советом ветеранов 
совместно с ГОУ «Спортивная 
школа олимпийского резерва 
"Манеж"». Получила удостове-
рение инструктора по северной 
ходьбе 1 ступени и начала ве-
сти занятия для пенсионеров 
п. Батецкий. Первыми взяли 
в руки палки для ходьбы на-
ши ветераны В.А. Пичугина,  
В.Н. Ефремова, Н.И. Рубина, 
Г.Е. Алексеева, В.А. Алексеева, 
А.Д. Иванова. 

С сентября 2020 года за-
нятия приобрели больший 
масштаб. Новгородский 
областной совет ветеранов 

ловек). Батецкий МЦКиД 
помог ветеранской органи-
зации с Дедом Морозом и 
Снегурочкой, и тренировка 
перешла в веселый хоровод.

На «Маршруты активно-
го долголетия» вышли также 
первичные ветеранские ор-
ганизации деревень Вольная 
Горка, Мойка, Любуницы. 
Занятие для ветеранов но-
вое, но бесспорно полезное. 
Для «60+»  важны не только 
физические упражнения, но 
и сопутствующие им обще-
ние, позитивные эмоции. 

Ярким примером этого 
стали соревнования, орга-

Викторовна Громова и Ирина 
Викторовна Павлова, третье 
место у Нины Сергеевны Сер-
геевой. А еще организаторы 
отметили грамотой Юлию Ва-
сильевну Николаеву,  самую 
старшую участницу фестива-
ля (1937 г.р.)

Присутствовавшая на ме-
роприятии и сама пробежав-
шая всю дистанцию с кинока-
мерой  в руках председатель 
областного совета ветеранов 
Нина Ивановна Пилявская 
твердо уверена, что  Старо-
русский район сформирует 
на зональный фестиваль от-
личную команду.

*   *   *
В тот же день районный 

фестиваль северной ходь-
бы «Маршруты активного 
долголетия» прошел в  Оку-
ловке. На протяжении всего 
двухкилометрового марш-
рута звучал звонкий смех. 
Участники соревнования из 
групп здоровья Окуловско-
го и Угловского городских 
поселений, может быть, и 
не показали выдающихся 
результатов, но точно полу-
чили заряд положительных 
эмоций и энергии, а органи-
заторы наметили участников 
районной команды для даль-
нейших соревнований. Из 
ветеранов, занимающихся 
в группе здоровья при СОЦ 
«Ритм», сформирована и ко-
манда с. Марево.

18 февраля фестивали 
«Маршруты активного дол-
голетия» состоялись также в  
г. чудово  и  п. Батецкий.

дважды передавал районной 
ветеранской организации 
палки для скандинавской 
ходьбы, приобретенные 
на средства президентских 
грантов. Заинтересовав-
шись, ветераны и сами ста-
ли приобретать спортивный 
инвентарь. Сначала ходили 
по обочинам дорог, а теперь 
занимаются в основном на 
территории любимой зоны 
отдыха жителей поселка – в 

парке усадьбы Обольяни-
новых-Сазиковых «Дубцы». 
Сформировались группы 
«Здоровье», которые встре-
чаются в определенные дни 
и время. Но многие зани-
маются ежедневно, так как 
ценят улучшение самочув-
ствия и настроения. Даже 
Новый год встречали на 
спортивной тропе (правда, 
учитывая ограничения,  не-
большой группой – 10 че-

низованные Батецким рай-
онным советом ветеранов, 
комитетом образования и 
муниципальным учреждени-
ем «Физкультурно-спортив-
ный комплекс»  в преддверии 
Дня зимних видов спорта в 
России. Чудный денек, не-
большой морозец. Радость 
движения, смех и шутки, от 
которых сердца наполняют-
ся энергией и добром. Наи-
более активные участники 
оздоровительной ходьбы –  
Н. А. Тищенко, Е.Н. Кузнецо-
ва,  Т.Ф. Ильюхина, В.Н. Ефре- 
мова, Т.Н. Демещенко, Н.И. Ру- 
бина, Н.П. Глазунова,  Р.Г. Пен- 
тешкина, Г.Е. Алексеева, 
Г.А. Власова, М.Г. Князева, 
В.М. Иванова, Е.Н. Понома- 
ренко, И.Р. Филинович, В.Н. Ру- 
шева, В.А. Пичугина, В.А. Но- 
викова, Н.А. Харламова,  
Г.С. Романенко,  Т.Н. Ефи- 
мова, Е.Н. Замчевская, Л.В. Рад- 
кевич…  

Каждый раз, расстава-
ясь, мы говорим друг другу 
«спасибо». И ждем новых 
встреч! 

О.А. КОВАЛЕВА,
 председатель  

Батецкого районного  
совета ветеранов     


